

Deuda por compras de insumos y dispositivos a hospitales llega a US\$50 millones

Proveedores de la salud acusan al Gobierno de no pago: deben facturas hace más de tres años

FRANCISCA ORELLANA

Estamos esperando que el Gobierno pague, porque éste es un tema que afecta a la seguridad del paciente, que tiene que ver con la vida. No estamos hablando de si va a haber más o menos tráfico, sino de vidas. Si una lista de espera en salud crece, es gente que se va a morir sin ser atendida”, explica Eduardo Del Solar, director ejecutivo de la Asociación de Proveedores de la Industria de la Salud (APIS), quien alertó que el Estado tiene una deuda cercana a los US\$50 millones con las empresas de dispositivos médicos y retraso de 297 días en promedio para pagar las facturas.

“Es un problema grave”, dice. Afecta a 50 de los 62 socios que tiene la

“En el Estado no hay plata. Se ha gastado los presupuestos al parecer en otras cosas”, dice el presidente del gremio.

APIS, pero son más los afectados: “50 socios nos informaron de los atrasos, pero el resto no informó, yo creo que están todos con morosidad y no tienen la energía para decirlo. Y digamos la verdad, la industria en general está así, hay un problema de gestión brutal en el gobierno”, detalla, acotando que la crisis se agudizó en enero de este año, porque se esperó que con los recursos del presupuesto público de 2025 se saldarían las cuentas pendientes, pero no fue así.

“En 2024 quebraron lamentablemente tres empresas porque no se pudieron sostener, esperamos este año que no pase algo similar, pero todo tiene un límite. Cuando se acaba la plata ya no se puede despachar más y nos estamos acercando al límite”, detalla. No les pagan, explica, pero tampoco les están comprando, porque los servicios de salud están sin recursos para insumos médicos para guantes o jeringas, vías, etc.

“En regiones los hospitales están en una crisis terrible, en Santiago también. El hospital San José, el Sótero del Río, el Barro Luco están con problemas de presupuesto”, dice.

¿Por qué el Estado no les paga?

“En el 2018 tuvimos un problema grande con el gobierno del presidente Piñera, con una deuda de magnitud similar y demandamos al ministro de



La deuda con los proveedores incluye pagos por equipos, camas e insumos médicos.

salud Jaime Mañalich. Por eso nació el pago automático del Estado, en que se pagaban las deudas vía dirección de Presupuesto o la Tesorería General de la República. Funcionamos perfecto hasta el 9 de marzo de 2023 cuando este gobierno decidió eliminarlo. Pasamos de tener 27 días de pago, porque estuvimos muy bien hasta ahí, y ahora tenemos un promedio de 297 días”.

¿Qué explicación les dan?

“Si la mala gestión ya es brutal, se paran los pabellones porque no hay guantes o porque están malos. El hospital San José tiene ratas. Hay un componente de gestión importante. En el Estado no hay plata, se ha gastado los presupuestos al parecer en otras cosas,

y definitivamente no les interesa la salud porque si lo fuera le pondrían la misma energía que pusieron para hacer la Asamblea Constituyente”.

¿Qué facturas no se han pagado en más de tres años?

“De monitores, camas, hay productos descartables también, productos para la mantención con vida de enfermos críticos. Si este país logró lo que logró en la pandemia fue en gran parte por sus proveedores de dispositivos médicos. Conseguimos ventiladores mecánicos, monitores, contratamos aviones para traer los productos para que nadie se muriera, cosa que a este gobierno se le olvidó y quedaron cosas que no se pagaron”.



Eduardo del Solar dice que en el 2024 quebraron tres empresas del rubro salud.

¿En qué situación están hoy?

“Es tan dramático que nos hacen incurrir en deuda, copando nuestras líneas de crédito. Eso nos empieza a limitar las opciones de licitar porque se piden boletas de garantía. Si usted tiene las líneas de crédito copadas, el banco difícilmente no da boletas de garantía. Es una cadena perversa. Y no podemos dejar de entregar productos porque estás trabajando con la vida y puede morir gente. Hay un tema social y ético que nos impide hacerlo”.

¿Qué solución esperan?

“Que paguen y cumplan el acuerdo; se comprometieron a reincorporar el plan de pago automático del Estado, es una salida más digna para los proveedores. Hoy en día cualquier banco que le cierre un poco la puerta, se acaba y se va a la quiebra”.

Efecto dominó

Jorge Welch, presidente de la Asociación de Emprendedores de Chile (Asech), considera que el Estado no puede seguir jugando con la liquidez de las empresas mientras exige pagos y cotizaciones sin retraso: “Servicios públicos, hospitales y municipios deben publicar abiertamente lo que deben, a quién y desde cuándo, sin maquillaje ni maniobras cosméticas. La transparencia es lo mínimo que se puede pedir al mayor comprador de la economía nacional”.

Además, el problema que se origina con esto sólo la punta del iceberg: “Cuando el Estado no paga, el efecto dominó golpea a toda la economía: las empresas que suministran insumos médicos dejan de comprar a sus propios proveedores, los bancos endurecen el crédito y miles de Pymes en distintos sectores quedan atrapadas en una espiral de deuda y asfixia financiera. Y al final, lo que se logra es que cualquier empresa que haga negocios con el Estado tenga que incluir este riesgo en sus costos, lo que significa que todos terminaremos pagando más por las compras públicas”.

EL MERCURIO